



671669

LA CONCEPCION HISTORIOGRAFICA DEL ARZOBISPO ERRAZURIZ.

1839 - /P31. 5901

Cristián E. Guerrero Lira

Crescente Errázuriz Valdivieso, Quinto Arzobispo de Santiago, nació el 28 de Noviembre de 1839, en el seno de una familia notable para el país. En efecto, entre sus parientes se cuentan: Federico Errázuriz Zañartu, Federico Errázuriz Echaurren, Germán Riesco Errázuriz y Rafael Valentín Valdivieso.

Estudió en el Colegio de las Señoras Fernández Díaz y en 1850 pasó al externado de Justino Fagalde y de Francisco Guillón. Al año siguiente ingresó al Seminario conciliar de los Santos Ángeles Custodios y en 1858 inició sus estudios de leyes en la Universidad de Chile, pero sin dejar sus estudios en el Seminario; se dedicó también, por esos años, al trabajo minero, en Guayacán con su hermano Maximiano.

En el verano de 1861 se produjo un hecho que marcó su vida: la muerte violenta, a manos de delincuentes, de su primo Manuel Lazo Errázuriz. Desilusionado del mundo el joven Crescente volvió al Seminario donde trabó un estrecho contacto con el rector, Joaquín Larraín Gendarillas. La vocación religiosa, siempre fuerte, se acentuó claramente y el 18 de Diciembre de 1863 fue ordenado sacerdote por Monseñor Valdivieso.

Junto a sus labores pastorales trabajó arduamente colaborando en *La Revista Católica* y *El Estandarte Católico*. En 1872 se incorporó a la Facultad de Teología de la Universidad de Chile, donde desarrolló una prolífica labor académica.

Poco a poco se fue interesando en el campo de la historia del país, a raíz del

conflicto surgido entre la Iglesia y los gobiernos liberales, aunque para algunos autores como Francisco Antonio Encina, en su *Breve Bosquejo de la Literatura Histórica Chilena* su dedicación a la historia 'Fue, mas que un hobby, una distracción que le permitió llenar a medias las horas muertas vividas en la Recoleta Dominicana y en la Parroquia de la Veracruz'.

En su larga vida (murió a los 92 años, en 1931) publicó varias obras que abarcan el siglo XVI y parte del XVII.

«Cómo se inició en el oficio de Historiador y cuál fue su concepción historiográfica?»

La época que a Crescente Errázuriz le tocó vivir fue la de los grandes historiadores liberales que se caracterizaron por su adversidad a todo lo que fuera 'español', y dentro de esta posición expresaron su oposición al liberalismo y clericalismo.

Este sentimiento antiespañol y anticlerical surgió a partir de 1810 y se prolongó en el tiempo. Durante las luchas de la Independencia jugó, como lo señala Simón Collicr en su obra *Ideas y Política de la Independencia Chilena*, un papel "particularmente importante de la mística revolucionaria..." y "llegó... a ser dogma establecido que cualquier sistema de gobierno que implicará dependencia... era aninatural".

Independizado el país comenzó la producción historiográfica de corte liberal, definida por ser contraria al "antiguo régimen". Estos historiadores liberales y

AUTORÍA

Guerrero Lira, Cristián E.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La concepción historiográfica del Arzobispao Errázuriz [artículo] Cristián E. Guerrero Lira.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)